

#### **SEMBLANZA**

# Dr. Francisco Valdés Lazo: un médico excepcional

Dr. Francisco Valdés Lazo: an exceptional physician

<u>Alida Paula Ávila<sup>1\*</sup> Yenny Téllez Paula<sup>1</sup> Vilma Álvarez Benítez<sup>1</sup></u>

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Facultad de Ciencias Médicas "Enrique Cabrera". La Habana, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: alidam@infomed.sld.cu

Recibido: 19/06/2020. Aprobado: 11/04/2021

#### Cómo citar este artículo

Paula Ávila A, Téllez Paula Y, Álarez Benítez V. Dr. Francisco Valdés Laso: un médico excepcional. Rev haban cienc méd [Internet]. 2021 [citado]; 20(3):e3474. Disponible en: <a href="http://www.revhabanera.sld.cu/index.php/rhab/article/view/3474">http://www.revhabanera.sld.cu/index.php/rhab/article/view/3474</a>

#### **RESUMEN**

José Martí sentenció: "Saberse sacrificar es el precio del éxito durable en todo", y con grandes sacrificios y éxitos en su vida laboral se resume la obra del Dr. Francisco Valdés Lazo, un médico excepcional que supo vincular sus responsabilidades administrativas con la docencia y la investigación. Incansable luchador por los avances de la Medicina, gestor de la Escuela Cubana de Pediatría, representa un gran ejemplo para los médicos cubanos y de Latinoamérica. Durante su vida estudiantil colaboró de forma destacada en las actividades que se desarrollaron, siendo fundador de las milicias revolucionarias. Una vez graduado es ubicado en el hospital pediátrico de Santa Clara, además atendía a los milicianos que se encontraban movilizados en la lucha contra bandidos en El Escambray. Al cumplir el servicio social, ya había demostrado sus condiciones de liderazgo, siendo ubicado como subdirector del Hospital Pediátrico "Pedro Borrás"; sus cualidades como revolucionario, inteligencia y entrega total al trabajo, le permitieron ser promovido a diferentes cargos de dirección hasta ser ubicado en el nivel central. Brindó asesoría científica a diferentes países del mundo, entre ellos, Guinea Bissau, Nicaragua, Bolivia, México y Guatemala; impartió numerosos cursos de postgrado nacionales e internacionales y recibió diferentes condecoraciones como médico e investigador. Unido a su humanismo, sus métodos de dirección, su carácter afable y su sentido del humor aun en situaciones difíciles, hacen de este profesional de la Medicina cubana un ejemplo a seguir para todas las generaciones de médicos.

### **Palabras Claves:**

Ejemplo a seguir, generaciones de médicos, métodos de dirección, investigador.

### **ABSTRACT**

José Martí declared: "Knowing how to sacrifice is the price of lasting success at everything." The work of Dr. Francisco Valdés Lazo can be summed up in great sacrifices and successes during all his working life. He was an exceptional physician who knew how to link his administrative responsibilities to teaching and research. He was a tireless fighter for the advances in Medicine, the founder of the Cuban School of Pediatrics and a great example for Cuban and Latin American doctors. During his student life, he collaborated prominently with different activities, being the founder of the revolutionary militias. As soon as he graduated, he started to work in the pediatric hospital of Santa Clara. He also cared for the militiamen who were mobilized in the fight against bandits in El Escambray. After he finished his social service, he had already demonstrated his leadership condition; therefore, he was designed as deputy director of the Pedro Borrás Pediatric Hospital. His qualities as revolutionary as well as his intelligence and total dedication to work allowed him to be promoted to different management positions until he was positioned at the central level. He provided scientific advice to different countries in the world such as Guinea Bissau, Nicaragua, Bolivia, Mexico, and Guatemala. He taught numerous national and international postgraduate courses and received different awards as physician and researcher. His humanism, management methods, affable character and his sense of humor, even in difficult situations, make this Cuban medical professional an example to be followed for all generations of doctors.

#### Keywords:

Role model, generations of doctors, management methods, researcher.



# INTRODUCCIÓN

El Dr. Francisco Valdés Lazo (Figura), Paquito, nació en Pinar del Río el 4 de abril de 1932 y falleció en La Habana el 21 de marzo de 2010; su padre de origen obrero, proyectista de cine y su madre, maestra de Enseñanza Primaria, de ella heredó el amor por los niños y conoció la necesidad de que estos crecieran sanos y felices. Corrían en aquel entonces años difíciles para el pueblo cubano y fundamentalmente para los jóvenes que deseaban estudiar, pues no había universidades en las provincias, y en ese momento solo existía la Universidad de La Habana donde se cursaba la carrera de Medicina. En su provincia natal, realizó estudios secundarios y preuniversitarios; años más tarde, matriculó la carrera de Medicina y se trasladó a la capital en 1951. Cursando el 1er y 2do año, tuvo que interrumpir sus estudios por problemas económicos; en este tiempo, regresa a su provincia natal y se hace agrimensor y perito tasador en tierras, e imparte clases de Física, Química y Matemáticas con el objetivo de recaudar fondos para poder concluir sus estudios universitarios. Se incorpora nuevamente en 1954, carrera que interrumpe en 1956 al cierre de esta. No fue hasta 1959, al triunfo de la Revolución Cubana, cuando regresa a la universidad nuevamente y logra su sueño al graduarse de médico en 1960.

Una vez graduado, comienza a trabajar como residente en el Hospital Pediátrico de Santa Clara donde además de atender a los niños, les brindará atención a los milicianos de El Escambray, movilizados en la lucha contra bandidos. Concluyó el posgraduado y es enviado nuevamente para La Habana, sus excepcionales cualidades como revolucionario, su inteligencia y entrega total al trabajo se ponen de manifiesto desde sus inicios como trabajador, lo que le permitió ser ubicado en cargos de dirección. Se desempeñó en diferentes responsabilidades desde la base hasta el nivel central, con resultados satisfactorios en su gestión; logró además durante toda su trayectoria laboral mantenerse vinculado a la docencia, la investigación y la ayuda solidaria como asesor en diferentes países del mundo. Esta pequeña semblanza tiene como objetivo recordar la excepcional obra realizada por un médico que se sacrificó y trabajó incansablemente e hizo grandes contribuciones a la especialidad de Pediatría.



Figura: Dr. Francisco Valdés Lazo

## **DESARROLLO**

En 1962, es designado subdirector del Hospital Pediátrico "Pedro Borrás", donde realizó diferentes tareas, tales como: instructor de la Cátedra de Pediatría, Docencia Pre-Postgrado y Enfermería, trabajó en salas de hospitalización, consulta externa, atención a círculos infantiles y asesor pediátrico en Plaza de la Revolución.

En 1963, es promovido a director del Hospital "William Soler" y a pesar de sus responsabilidades, trabajó en consulta externa, como jefe de enfermedades diarreicas agudas y además continuó impartiendo docencia. En 1967 y teniendo en cuenta sus resultados de trabajo, es designado jefe del grupo provincial de Pediatría, adaptando el programa nacional a la estructura provincial. Controla el programa de Atención Integral al Niño, colabora en la formación del personal médico, para médico, y efectúa visitas de ayuda a las unidades de salud. Fue profesor de la Escuela de Salud Pública "Carlos Juan Finlay" y profesor de Pediatría de La Universidad de La Habana.

En 1977, es designado jefe del Departamento Nacional Materno-Infantil, y pone de manifiesto los conocimientos obtenidos; supervisa programas, colabora en la formación de adiestrados, participa en visitas de control y ayuda, asesora la salud materno-infantil en los diferentes niveles de dirección. En 1983, se desempeña como investigador en el Instituto de Desarrollo de la Salud (IDS) "Nápoles Fajardo", siendo el investigador principal de varios temas de prevención de accidentes, infecciones nosocomiales, demanda de salud de los adolescentes. Presta asesoría científico-técnica al Ministerio de Salud Pública, asesora residentes de administración de salud en los trabajos de terminación de la residencia tanto del curso nacional como internacional. Continúa impartiendo docencia de Postgrado en Salud Materno-Infantil, además trabaja en salas de hospitalización del hospital pediátrico de Centro Habana. Por más de 10 años, formó parte del tribunal nacional para médicos generales que aspiraban a obtener el título de especialistas en Pediatría.

En 1984, se le otorga la condición de trabajador más destacado en la categoría de Médico Investigador. En este año, fue asesor de la OPS en Nicaragua donde se elaboró el Proyecto Materno-Infantil (PAMI) y las Normas Pediátricas Gineco-obstétricas y Neonatológicas de ese país. En 1990, asesor de la OPS en Bolivia en Salud Materno-Infantil y, en 1993, de la UNICEF.

Visitó México en varias oportunidades para la certificación de los hospitales Amigos del Niño y de la Madre y fue el autor del cumplimiento de las metas de acción en el programa de la UNICEF en Cuba. En 1995, confecciona el Programa Nacional de Prevención en Accidentes en menores de 20 años y de 1997 a 1998, fue asesor para la confección de Normas Gineco-obstétricas y Ginecológicas en Guatemala, así como coordinador nacional para la confección del Manual de Procesamiento de las Normas Nacionales de Pediatría. De 2006 a 2008, participó en diferentes ocasiones como conferencista y asesor en varias provincias de Argentina.

Participó en la confección de varios capítulos en el libro de Pediatría de autores cubanos sobre Historia de la Pediatría, Puericultura y Prevención de Accidentes. Coordinador nacional de datos nacionales sobre la investigación internacional, sobre seguridad vial, auspiciado por la OMS/ OPS y publicado los resultados de nuestro país en 2009 en el Global Status Report on Road safety Time for Action.

## **CONCLUSIONES**

El doctor Valdés Lazo paradigma de médico excepcional, ejemplo a seguir para muchas generaciones de estudiantes de Medicina y trabajadores que laboran en Salud Pública; sus compañeros de trabajo destacan su humildad, entrega total e incondicionalidad ante las tareas que le asignaban, su dedicación a la docencia y a la investigación, así como el aporte brindado a los diferentes países del mundo, pusieron en alto el valor de la Medicina cubana; al impartir numerosos cursos fuera y dentro de Cuba, y participar en las principales investigaciones internacionales sobre crecimiento y desarrollo de la Pediatría, dio a conocer los avances de esta especialidad en nuestro país.

# **FUENTES CONSULTADAS**

- Currículum Vitae.
- Autobiografía.
- Comunicación con familiares, compañeros de trabajo del Hospital "William Soler" de la Provincia de Salud Pública de La Habana y el MINSAP.

## **ANEXOS**

## **Medallas y Reconocimientos**

- Medalla Manuel Fajardo.
- Medalla 50 Aniversario del Instituto Superior de Ciencias Médicas de Villa Clara.
- Medalla 100 Años de la Salud Pública en Cuba.
- Medalla Rafael María de Mendive.
- Medalla Pepito Tey.
- Medalla Radio Progreso: La onda de la alegría.

## **Actividades Científicas**

Participación en las principales investigaciones nacionales e internacionales sobre crecimiento, desarrollo, perinatología y accidentes en menores de 20 años, expuesto en múltiples mesas redondas y actividades científicas sobre prevención de accidentes.

## **Actividades Internacionales**

- 1984. Asesor de la OPS en Nicaragua para elaboración del Proyecto Materno.Infantil (PAMI).
- 1984. Realización de las Normas Pediátricas Gineco-obstétricas y Neonatológicas en Nicaragua.
- 1990. Asesor de la OPS en el área Salud Materno-Infantil en Bolivia.
- 1993. Asesor de la UNICEF.

Visitas periódicas a México para la certificación de los hospitales Amigos del Niño y de la Madre.

- 1997-1998. Asesor para las Normas Gineco-obstétricas y Ginecológicas en Guatemala.
- 2006-2008. Conferencista y asesor en varias provincias de Argentina.

## **Publicaciones**

Coordinador nacional de datos sobre la investigación internacional, sobre seguridad vial, auspiciado por la OMS/ OPS y publicado los resultados de nuestro país en 2009 en el Global Status Report on Road safety Time for Action.

Coautor en el libro Historia de la Pediatría, Puericultura y Prevención de Accidentes de autores cubanos sobre la especialidad de Pediatría

Publicación más de 40 trabajos nacionales y 30 internacionales sobre la especialidad pediátrica.

### Conflicto de intereses

Las autoras declaran no tener ningún conflicto de intereses.

## Contribución de autoría

Todas las autoras participamos en la discusión de los resultados y hemos leído, revisado y aprobado el texto final del artículo.